

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Los montes públicos

Madrid 6 á las 1'45 t.

Han conferenciado los Sres. Ministros de Hacienda y de Fomento para acordar la venta de los montes públicos que figuran en el catálogo de los enajenables.

Se oirá á la Junta consultiva del ramo.

### Lo que piensa Salmerón

Madrid 6 á las 2 t.

Se atribuye á D. Nicolás Salmerón la opinión de que la política del Sr. Sagasta es tolerante y expansiva.

Añádese según el mismo personaje, que esto explica la debilidad y el desacierto de las fuerzas republicanas.

### Lo de Cartagena

Madrid 6 á las 2'30 t.

Los amigos del general Cassola conceden que se han hecho manifestaciones desusadas en Cartagena á favor de aquel militar.

Se muestran muy divididas las opiniones sobre la legalidad del proceder de aquella guarnición.

### Criminal descubierto

Madrid 6 á las 2'45 t.

Aseguran que un soldado residente en la Habana, autor de un asesinato cometido hace cuatro años ha sido reconocido por unos niños en la cárcel.

### Acuerdo importante

Madrid 6 á las 3 t.

En una conferencia que han celebrado los señores Mellado, Santina y Montano, se ha tratado de adoptar medidas con objeto de evitar que circulen mendigos. Hoy quedará resuelto este asunto.

### Recomendado

Madrid 6 á las 3'25 t.

El ministro de Hacienda ha pasado una circular á los gobernadores civiles, recomendándoles con eficacia el cumplimiento del decreto sobre deslinde de los términos municipales.

## Efemérides

7 de Setiembre de 1312

### Muere en Jaen Fernando IV «El Emplazado»

A Sancho IV *El Bravo*, sucedió en el trono su hijo Fernando á la edad de 9 años, bajo la regencia de su madre Doña María de Molina. Esta discreta y prudente dama tuvo desde luego que intervenir en las rebeliones que provocaron los infantes D. Juan, tío del joven monarca, Don Enrique, los de la Cerda y los Reyes de Aragón y Portugal, ya por negarse algunos á reconocer la soberanía de D. Fernando bajo el pretexto de que el matrimonio de sus padres no había sido legitimado, ya para oponerse otros á que la regencia estuviera á cargo de Doña María. La anarquía trascendió igualmente á diferentes ciudades; la de Sahagun se alzó en favor de D. Alfonso de la Cerda y llegó á proclamarle. León reconoció al citado don Juan y otras se incorporaron á la Corona de Aragón. Por la misma época y para que no faltara ningún tinte sombrío á tan lúgubre cuadro sufrió Castilla una prolongada sequía acompañada de espantosa peste. Tantos y tan prolongados males hubieron de decidir á la ilustre dama regente á ceder su codiciado puesto al infante D. Enrique reservándose únicamente la educación y cuidados de su augusto hijo. También contribuyó al restablecimiento de la paz y tranquilidad del reino el fallecimiento del repetido infante D. Juan. Sólo permanecía hostil don Alfonso de la Cerda é igualmente se logró su sumisión á cambio de las rentas que le fueron señaladas. Estas luchas distrajerón por completo la atención y las fuerzas para emprender otras contra los moros; así, pues, las campañas que contra los mismos llevó á cabo Fernando IV redujéronse á la conquista de Gibraltar, cerco de Algeciras que no prosiguió por aceptar el convenio que le propuso Mohamed III y sitio de Alcaudete, Hallándose en esta jornada sintióse repentinamente indispuerto, por lo que hubo necesidad de trasportarle á Jaen en donde á los pocos días falleció. En este reinado tuvo lugar la extinción en España de la Orden de Caballeros Templarios. La monarquía de Fernando IV duró 17 años; fué su esposa Doña Constanza de Portugal, y sus hijos Doña Leonor, que casó con Alfonso IV de Aragón y Alfonso XI que le sucedió en el trono.

## Crónica Romana

30 de Agosto de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Ha llegado á Roma la célebre embajada scioana que el rey Menelik, futuro dictador de Abissinia, ha enviado á Italia, para pedir su protección y concertar un tratado de comercio. El gobierno, la prensa y los círculos políticos conceden una importancia grande á esta venida; pero no así el pueblo, el cual, tanto en Nápoles como en Roma, ha acogido los scioanos como si fuesen una cuadrilla de volatineros ó de máscaras curiosas y ridículas, haciendo burla de su majestuoso continente y prorrumpiendo en carcajadas á la vista de la negra tez de sus semblantes y de sus encrespadas barbas, llegando á tal extremo las burlas, que la prensa indignada ha protestado contra esta violación de las leyes de la hospitalidad, que el gobierno ha sido incapaz de hacer respetar.

Pero este brutal recibimiento, hecho por los italianos á la misión scioana, debe atribuirse á la ligereza con que juzgan la política colonial del gobierno y sus empresas en el Africa, de las cuales nada esperan, más bien que á falta de civismo y de cultura.

El rey Umberto recibió ayer con gran solemnidad la susodicha embajada y con las formalidades prescritas por la diplomacia en tales casos: presídala el *degiaromuco* ó gobernador Makonn, primo de Menelik, rey de Scioa y estaba formada por otros gobernadores, generales, sacerdotes y soldados scioanos, en número de unas 40 personas. Fuéron conducidos en las carrozas de corte hasta el Quirinal en donde el rey, sentado en el trono y rodeado de los funcionarios civiles y militares de su cuarto y canciaría los estaba esperando.

Los scioanos, reunidos en los salones del palacio real, al hallarse en presencia de los coraceros que vestían el uniforme de gala, se posttraron en tierra por tres veces consecutivas y pasando adelante desde allí, cuando estuvieron delante del rey, repitieron este saludo besando la tierra. S. M. los recibió cordialmente prometiéndoles su amistad y protección.

Maravillados quedaron los africanos al hacerse cargo de la afabilidad del rey, tanto que después de la recepción hubieron de decir á un redactor de *La Tribuna*, que tuvo con ellos una entrevista, que no comprendían la razón por la cual los italianos teniendo un *rey-madre* (textual) andaban tras la posesión de tierras en Africa, tan distantes de él y de su afecto.

Los presentes que ha traído esta misión son fabulosos: además de una gran cantidad de colmillos de elefantes cuyo valor no baja de 100.000 liras, han regalado al rey Umberto un elefante vivo, multitud de mulos, gacelas y briosos caballos, y como donativo, particular de Menelik, han traído una corona de oro macizo, varias cruces de tres brazos horizontales trabajadas en filigrana de plata, polvos de oro y otros objetos preciosísimos que han causado la admiración de cuantos los han examinado.

Los scioanos se encuentran actualmente en la alta Italia en el campamento de Somma en donde han quedado maravillados presenciando las evoluciones de las fuerzas de caballería que hacen allí sus maniobras.

Se dice que el éxito de esta misión será provechoso para los italianos, por cuanto además de las ventajas comerciales se asegura la amistad de Menelik en el cual hallaremos un poderoso aliado en Africa; pero el pueblo no cree en esto y se obstina en manifestar su desconfianza poniendo en ridículo á los scioanos y á su embajada, juzgando que todo esto es una estólida comedia.

Y tanto más se obstina en esto cuanto más ve y es con sumo rencor, los millones malgastados por el gobierno en Africa, mientras que las industrias del país, la hacienda pública y el comercio van siempre su decadencia. Como primer fruto de ella ocurre en estos días la quiebra del *Banco de Descuentos* de Turín que ha puesto en conmoción á toda la Italia, pues, verdaderamente esta sociedad de crédito era una de las más acreditadas y favorecida á muchos otros bancos diseminados en diversas poblaciones del reino. En Roma se han resentido súbitamente los fondos públicos por efecto de esta quiebra colosal, hasta el punto de que la *Banca Tiberina*, cointeresada con el Banco de Descuentos, amenaza suspender los pagos, y así como de la Banca Tiberiana dependen, aquí en Roma, todas las diversas empresas y fabricaciones de las nuevas casas en las cuales están empleados miles y miles de operarios, si ésta suspendiese sus pagos, deberíamos sin duda presenciar alguna demostración brutal por parte de aquellos, los cuales, privados de ganar

el dinero necesario para sus necesidades, pedirían con mayor ó menor violencia, pan y trabajo, como hicieron pocos meses.

El gobierno espera poder remediar esta crisis subsidiario del quebrado Banco de Descuentos, la Banca Nacional ó el Banco de Nápoles que son las sociedades de crédito más fuertes de Italia; pero ¿con qué medios podrá hacer que se levante el estado financiero de Italia, cuyos pueblos, especialmente los rurales, tanto padecen?

El rey ha hecho en estos últimos días una visita á la Apullas, de Tarento hasta Brindisi, y ha sido acogido por aquellos pueblos con inmensa alegría; pero al mismo tiempo que era aclamado con frenesí ha debido recoger el grito de dolor que partía de sus corazones y en medio de los *vivas* al rey y á la casa de Saboya, ha oído también gritar: «¡Señor! ayudanos: nuestro comercio ha fenecido; estamos faltos de todo.»

En consideración á este estado de crisis, de la cual, por otra parte, puede la Italia triunfar, los diarios franceses nos arguyen que es necesaria emprendamos la guerra á fin que por este medio, después de batido á alguna potencia vecina, podamos emplear en obras más provechosas los millones que gastamos para el ejército. *El Journal des Débats*, es el que con más furor sostiene esta tesis y uno de los pasados días, tomando motivo del examen de las fuerzas que componen nuestro ejército, las discutió con calor, si bien sus argumentos fueron rebatidos por los mas autorizados diarios italianos, que sostienen la polémica.

Entretanto León XIII sigue protestando contra el gobierno del Sr. Crispi y recomendando á los católicos la oración. En la efeméride que publicó el día 20 del actual, aconseja la mayor devoción para el próximo mes de Octubre consagrada á Nuestra Señora del Rosario, interesante al propio tiempo á S. José al cual ha dedicado una oración compuesta por el mismo Pontífice.

Todos los días se echan á volar noticias nuevas sobre la probable salida del Papa, de modo que sería imposible citarlas todas; sin embargo hay una reciente á la cual han dado crédito la prensa de Francia y su gobierno. Consiste en que el Papa en caso de guerra se refugiaría no ya en las islas Baleares sino en Aviñón. Ignoro cómo y en dónde pueden nacer estas invenciones ni como se les puede dar crédito; de todos modos, por exceso de escrúpulo he querido pedir explicaciones á alguna persona autorizada del Vaticano y no sólo se me ha asegurado que la noticia era falsa sino que me ha sido demostrada la inoportunidad de que Aviñón hubiese de ser residencia de S. S., por estar situado en un país con el cual la Italia puede tal vez estar en guerra, y por consiguiente no ofrecer seguridad alguna.

En el Vaticano prevalece todavía la idea misma sobre elección de las islas Baleares para la Sede Pontificia y yo sigo creyendo firmemente que dicha idea es la única factible.

Ha producido mucha impresión en el Vaticano la reciente aparición de un nuevo diario subvencionado por mano desconocida, titulado la *Cronaca nera* (Crónica negra). Su objetivo es protestar contra las ricas prebendas de los cardenales y prelados, poniéndolos en parangón con la miseria que pasa el clero inferior especialmente en Roma, pareciendo imposible que un grupo de sacerdotes pobre puedan ser los redactores del susodicho periódico.

Naturalmente se ponen de manifiesto en él multitud de hechos falsos ó verdaderos que gravitan, sobre algún *pez gordo* de la curia romana: hasta el presente se han publicado cosas verdaderamente graves atribuidas al cardenal Vicario y á varios señores muy conocidos en Roma y como aparentan tener un fondo de verdad, nada extraño sería que algunos sacerdotes pudiesen darles crédito. Por esta razón León XIII ha escomulgado la *Cronaca nera* lo mismo que á todo el que la leyere, suprimiendo así sabiamente la causa de una semi-revolución del clero inferior, toda vez que, (es indispensable decirlo) en Roma hay clérigos que padecen hasta el hambre y habrían leído ciertamente con despecho, que hay señores canónigos que acaparan una renta anual de 24.000 liras ocupando simultáneamente cuatro ó cinco empleos, que podrían ser repartidos equitativamente entre los más pobres de los sacerdotes aludidos.

Voy á concluir la presente crónica con una bomba.

Si, señores, con una bomba que estalló el día 19 del corriente en la plaza Colonna, mientras tocaba en ella la música del concierto comunal. Un loco socialista, á quien pudo atrapar la policía con increíble astucia, se propuso causar gran daño á sus conciudadanos con la idea estúpida de causar alguna molestia al go-

bierno. En efecto: esperó que la nombrada plaza estuviese cuajado de gente y cuando consideró la ocasión oportuna, sacó la bomba y después de poner fuego á la mecha, la despidió rodando por una avenida hacia hacia la plaza. Por fortuna un valeroso carabnero vió el terrible proyectil y lo detuvo con el pie, impidiendo que fuese á estallar delante de un café en cuyo exterior estaban sentados muchísimos parroquianos. Así la bomba reventó debajo del pie del valiente soldado produciéndole heridas graves é hiriendo también á muchas otras personas que estaban cerca y fueron alcanzadas por los cascotes.

Al oirse en la plaza la detonación se produjo un indescriptible tumulto que se propagó en un instante por toda Roma en el cual se manifestó la mayor indignación y la más tremenda ira contra el monstruo que había cometido y llevado á efecto un pensamiento tan horrendo. La policía, con una paciencia digna de la pluma de un romancero francés, ha llegado á descubrir la fundición en la cual fué fabricada la bomba, el pirotecnico que vendió la pólvora y el droquero que confeccionó la mecha, arrestando por fin á un sujeto llamado Primo Frattini y llevándole á meditar en la cárcel el alcance de los efectos que produce la pasión de partido y especialmente lo del partido socialista.

G. MARCHETTI.

## Robos de trenes

Al pasar días atrás el tren expreso de Denver y Rio Grande por una curva cerca de Thomson Spring, Utah, el maquinista, diviso una luz roja; pero entrando en sospecha, no quiso parar el tren, sino que prosiguió con menos velocidad. Apenas había caminado alguna distancia, cuando se vió rodeado por tres desconocidos que, amenazándole con darle muerte, le intimaron á detener el tren. El maquinista obedeció, y dos de los ladrones obligaron al fregonero á forzar la puerta del carro en que se depositan los valores; pero el vigilante encargado hizo varios disparos, y los ladrones, reforzados ya con el otro cómplice á quien había tenido hacer la señal al tren, decidieron pasar á los coches de pasajeros, donde con la mayor tranquilidad recogieron unos 500 duros en dinero y una veintena de relojes y leontinas de oro. Terminado que hubo el saqueo, saltaron á la vía y desaparecieron en la oscuridad de la noche.

También fué robado por un solo hombre el tren de pasajeros de Chicago, de la línea de Wisconsin Central, al pasar á las cuatro de la madrugada por Chippewa Falls, un desconocido penetró en el coche dormitorio, y después de ordenar al portero y al conductor levantar los brazos al aire, les sacó de los bolsillos cuanto tenían.

El ladrón también detuvo á uno de los pasajeros desvalijándole de cuanto llevaba. El portero quiso dar la alarma á los demás pasajeros que estaban dormidos; pero el ladrón, después de hacerle dos disparos, que afortunadamente no tuvieron efecto, tiró de la campanilla, y al tenerse el tren se apeó sin que nadie se atreviera á seguirle.

El ladrón se llevó unos 50 duros en dinero y dos relojes.

## Desde Barcelona

4 de Septiembre de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Ha sido indultado el reo Cubells. Pocas veces se habrá concedido un indulto con mayor fundamento. En otra carta ya expuse la situación moral del desgraciado Cubells. Las circunstancias del crimen, á pesar de existir el agravante de reincidencia, tampoco demuestran la carencia absoluta de sentido moral.

La noticia del indulto fué recibida con júbilo en Barcelona y en Sans de donde era vecino el criminal.

\*\*

El ingeniero industrial D. José Bayer y Bosh ha publicado el primer tomo de una obra de suma importancia para la agricultura. Titulase «Construcciones é industrias rurales» y se trata en ella de «las condiciones que deben reunir las diferentes dependencias de los edificios que en el campo se levantan, tanto separadamente como formando parte de un plan general.»

La obra constará de tres tomos. En el publicado se estudian las habitaciones, las dependencias destinadas á la cría de animales domésticos, las construcciones que lo están á contener los diferentes instrumentos necesarios en la explotación agrícola, y las dedicadas á la conservación de los productos del campo y para efee-

tuar las transformaciones que deben sufrir antes de destinarlas al consumo.

Como se vé, por las materias que en este tomo se estudian, la obra es de trascendencia para el porvenir de nuestra agricultura, puesto que en materia de construcciones rurales estamos muy atrasaditos en España.

Ahora lo que falta es que la obra, no solo se compre, sino que se estudie y se apliquen sus doctrinas. Pero esto ya es sumamente difícil, sino imposible.

Son desconsoladoras las noticias que acerca de la cosecha de vinos en las comarcas del Pla de Bages, Manresa y Lagarra me han dado. En muchos de estos pueblos se pueden recorrer hectáreas enteras de viñedo sin encontrar una sola uva digna de tal nombre.

Entre las enfermedades que se han cebado en aquellos viñedos, la que más estragos ha producido es el mildew.

Las nuevas que se reciben de la mayor parte de las regiones vitícolas catalanas acusan malestar ó pánico entre los cosecheros. En algunos puntos se compran los vinos al doble del precio ordinario.

Los vinos de fuerza y de color son los que alcanzan más elevados precios.

Este es el mes de las fiestas en Cataluña. Además de las de la Merced que se celebran en Barcelona durante ocho días, son nada menos que 85 los pueblos que verificarán su fiesta mayor.

Se asegura que las primeras serán este año muy pomposas y regocijadas, por más que no se llegue á la altura que alcanzaron las del año pasado. Ni podría ser aunque se empeñara el diablo, pues faltarían importantes elementos, entre ellos las funciones políticas tan en boga por la época de las ferias y fiestas del año pasado, y la salud y el buen humor del marqués de Olédola, cuya enfermedad, digan lo que quieran sus numerosos enemigos, ha extendido sobre Barcelona cierta indefinible tristeza.

Además, la atención del mundo, fija el año pasado en este rincón de tierra, se dirige este año hacia París, y la misma Ciudad Condal dá á la capital de Francia un numeroso contingente que ha de contribuir á la desanimación y al declinamiento de las próximas fiestas.

El día 15 del corriente saldrá otro tren especial á precios económicos que se llevará á unos 400 viajeros los cuales permanecerán en París hasta el 29. Restemos pues de la suma animación en Barcelona durante las fiestas de la Merced el número 400.

El precio de pasaje, ida y vuelta, desde esta ciudad á París, es 96'15.

Afirma un periódico que una compañía de crédito se propone edificar en el Ensanche algunas barriadas económicas é higiénicas para topas las fortunas y necesidades.

Trátase de dar gran solemnidad al acto de repartición de premios á los alumnos de las escuelas municipales, que se verificará en breve.

Ha cesado por fin la huelga de los carpinteros en San Martín de Provensals.

El arquitecto Sr. Domench ha regresado de su expedición á Francia, Suiza é Italia, en donde ha estudiado los sistemas de ventilación, calefacción y aseo de las cárceles preventivas y de castigo de aquellas naciones con objeto de aplicarlos al establecimiento de esta clase que se está levantando en Barcelona.

Ahora resulta que el Fomento del Trabajo Nacional no quiere, ni ha pensado siquiera, darnos los ocho días de jorjorio que con tanto júbilo anunciaron los periódicos.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 57

EMILIO GABORIAU

## LOS HOMBRES DE PAJA

(Obra traducida por D. Angel de Luque y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

do víctima y la extraña pretensión de aquel americano que había intentado llevarme á Nueva York.

En vano, sin embargo, examinaba mi pasado: no descubría á nadie que tuviera en mi pérdida ningún interés.

Sólo tienen enemigos aquellos que han tenido amigos.

Jamás había tenido más que una amiga; aquella buena muchacha de Batignolles, que en un acceso de celos absurdos me había echado de su casa.

¿Era aquella á la que yo debía de acusar? No, evidentemente. La conocía lo bastante para creerla incapaz de rencor, y bastante para estar persuadida de que hacía mucho tiempo debía

Obedeciendo á las indicaciones de *El Suplemento* se ha dado nueva colocación á los hilos telegráficos del paseo de la Aduana de manera que no rocen los árboles, cuya muerte causaban según el citado periódico las corrientes eléctricas.

B. AMENGUAL.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Los periódicos franceses publican los siguientes datos relativos al nuevo submarino francés que según ellos, ha realizado satisfactorias pruebas en la rada de Cherburgo.

Este barco, que lleva el nombre de su inventor, se asemeja mucho más al *Nautilus* que á los otros buques submarinos experimentados hasta ahora, comenzando por el *Plongeur*, del almirante Bourgois, y concluyendo por el *Gimnote* del ingeniero Romazotti. Pero su superioridad sobre estos es innegable.

Importa poco la profundidad á que se sumerja. El *Goubet* ha resistido sin doblarse ni experimentar el más leve asomo de humedad, la enorme presión de cerca de 300 toneladas (300.000 kilogramos), correspondientes al peso de una capa líquida de 14 metros de espesor.

El *Goubet* se sumerge á voluntad á diversas profundidades: á 25 centímetros, á un metro, á tres metros, á cuatro metros y 75 centímetros bajo la superficie del agua, y allí permanece diez, quince, veinte minutos: sube después 50 centímetros, baja 25, vuelve á ascender dos metros, etc., un formemente, sin levantar la nariz ni la cola.

Dicho se está que el *Goubet* evoluciona con tanta facilidad en sentido horizontal como en sentido vertical.

—Un chino llamado Luc-Ah-Lhing, sastre de profesión, ha sido asesinado en el gran teatro chino de San Francisco de California, por un paisano suyo llamado Wong Fong, durante la representación.

El asesino la emprendió á hachazos con su víctima, con cuyándola á tiros de revólver. La emoción llegó hasta tal punto entre los espectadores, que ninguno de ellos se atrevió á intervenir en la sangrienta escena.

Unos ingleses que se hallaban en el teatro empezaron al pronto á aplaudir creyendo que se trataba de un pugilato; pero su sorpresa fué grande al ver que la cosa iba de veras y al presenciar el terrible desenlace ya indicado.

### De la Península

Hace algunas noches fueron sustraídas de la iglesia parroquial de Gombreny las alhajas siguientes: dos cálices de plata con sus correspondientes patenas y cucharillas del mismo metal, una varacruz de plata sobredorada, cinco ánforas de plata para los santos óleos y un porta paz del mismo metal.

Los autores de este nuevo sacrilegio robo no fueron habidos.

—Dentro de breve plazo principiarán en Elche los trabajos para la instalación del alumbrado eléctrico.

—Dice un periódico de Mataró que no es cierta la noticia de que se hicieran eco varios diarios barceloneses respecto á que se haya suprimido la Comandancia de Marina de dicha ciudad.

—En un pueblo de la provincia de Cádiz ha sido detenida una mujer que intentó envenenar á un matrimonio y cinco hijos de este.

Al tomar la comida notaron que tenía un sabor amargo muy desagradable y la dejaron. Sintióse al poco rato el marido con violentos dolores de vientre, y presumiendo que proce-

haber olvidado al mozo que había sido causa de nuestra ruptura.

—¿Había que pensar en los sobrinos de mi anciana bienhechora, en aquellas gentes codiciosas y sin escrúpulos que me habían echado de la Fonciere? Muchas cartas más á su parienta les habían informado de mi existencia. ¿Pero qué podían temer de mí?

El comisario se había burlado de mi sencillez. ¿Por qué? ¿Con qué objeto? Aquello era inadmisibile. Y por otra parte, me había dado su tarjeta diciéndome que le avisara cuando me viera en peligro.

Pero podía haberse engañado. Por improbable que aquello fuera, quería persuadirme de ello. Y como las semanas se sucedían, sin nuevos incidentes, como yo tenía mucho trabajo y ganaba bastante dinero para hacer economías, me tranquilicé poco á poco y olvidé las precauciones de que me había rodeado al principio.

Había llegado á reirme de mis terrores, cuando un día que mi maestra tenía que entregar un encargo muy considerable me envió á buscar.

Concluímos mucho después de media noche. Quería que me acostase en su casa, pero se hubiera necesitado mucho trastorno.

—Basta—la dije—no será la primera noche que he atravesado París á estas horas.

Partí, pues, y marchaba muy deprisa, cuando de la esquina de una calle oscura, lanzóse sobre mí un hombre, me tiró á tierra, me golpeó y me hubiera matado infaliblemente á no haber acudido á mis gritos dos buenos hombres que pasaban.

dían de la comida, se la hecharon á dos cerdos. Estos murieron pocas horas después.

Ignórase hasta ahora el móvil que impulsó á la autora del envenenamiento.

El hecho ha causado profunda indignación.

—Leemos en *El Regional* de Lugo: «La pareja de la Guardia civil que en la noche del 21 del actual se encontraba en Piedrafita, con motivo de la feria que se celebra en aquel punto, fué agredida y desarmada por unos paisanos.

La agresión ocurrió á las nueve de la noche: los guardias llamados Francisco Piñeiro López y José Pérez Seijas, salían de la villa, fueron acometidos, sin causa alguna, por un numeroso grupo de hombres y mujeres que se arrojaron sobre ellos, desarmándolos y golpeándolos.

Los guardias resultaron con bastantes contusiones y los uniformes destrozados, y el Piñeiro con una herida de bastante consideración en la frente, producida por una pedrada, y que le hace guardar cama.

La Guardia civil del puesto del Cerezal, que acudió al día siguiente, recuperó los fusiles y un sombrero de los guardias, objetos que aparecieron tirados á un lado de la carretera; y procedió á la detención de Silverio Carballido, Juan, José, Manuela y Josefa Chao, como presuntos autores del hecho.»

—El total de lo recaudado en el teatro de Novedades de Barcelona en la función que se dió á beneficio de los vecinos de Puigcerdós, asciende á 1.768 pesetas, á cuya cantidad hay que añadir las 250 que el propietario de aquel coliseo, don Ignacio Elías, ofreció entregar como donativo especial.

—Raimundo Latur, hermano del infortunado aeronauta Latur (Milá), ha estado expuesto también á perder la vida en una ascensión que verificó últimamente en el globo «Ciudad de Vitoria», en las fiestas de Gijón.

Afortunadamente pudo ser socorrido á tiempo por varios marineros que le extrajeron del mar casi exánime.

—Según las noticias de origen particular recibidas en Málaga, dice un diario malagueño, es muy probable que uno de los actuales ministros proponga en Consejo la conveniencia de conceder al señor Casado del Alisal un título de Castilla, con la denominación que parezca más adecuada, teniendo en cuenta su patriótico rasgo, al dar cien mil duros para el submarino *Perol*.

—Una loca ha dado un escándalo mayúsculo en la iglesia de San Anton de Bilbao.

Dicha mujer penetró en el templo, diciendo á voces que se quería confesar porque estaba condenada en el momento en que se celebraba un bautizo; dirigióse á la pila, y cogiendo los mantillas del niño pretendió derribar á este y arrastrarlo, pero detenida por uno de los circustantes y por la madrina, cogióse á ésta y la desgarró parte de la ropa. Sacada del templo la infeliz demente por el sacristán y el padre del niño, volvió é entrar al poco rato tratando de acometer otra vez á los presentes, hasta que sacada por segunda vez á la calle, fué entregada á un guardia municipal, que hasta aquel instante se había buscado inútilmente.

—Varios húngaros de los que se hallan acampados en las afueras de Galicia, trataban de que el Alcalde les diese permiso para celebrar una boda, conforme al ritual de su uso, en la Plaza de Toros.

La boda no será muy católica, pero, cierta ó de mentirigillas, quería ser aprovechada, pues se trataba nada menos que de que el público curioso pagase á prorrata la dote, abonando el precio de una entrada al circo taurino para presenciar un espectáculo *esponsalesco*.

De todos modos, si el lance es cierto, celebra-

El hombre huyó, y saqué sólo una herida tan ligera, que pude ir por mi pie á mi casa.

Pero al día siguiente por la mañana corrí á casa del comisario.

Me escuchó con aire grave y cuando acabé.

—¿Cómo ibais vestida?—me preguntó

—Toda de negro—contesté—como una obrera, bien modestamente....

—¿No llevabais nada que pudiera tentar la codicia de un ladrón?

—Nada: ni alhajas, ni cadena de reloj, ni siquiera pendientes.

—Fruicó las cejas.

—Entonces—dijo—esto no es un crimen fortuito, es una nueva tentativa de gentes que no os quieren.

Tal era mi opinión. Y sin embargo, dije:

—¡Ah! caballero, ¿quién puede quererme mal á mí que no soy nadie? ¿Por más que busco, no encuentro un enemigo!....

Y como no tenía por qué dudar de su benevolencia, le conté mi vida.

—Sois una hija natural—añadió así que hu-be acabado—y habéis sido cobardemente abandonada; esto solo bastaría para justificar todas las sospechas. Vos no conocéis á vuestros padres, pero es posible que os conozcan ellos y que nunca os hayan perdido de vista. ¿Creéis que vuestra madre era una obrera? ¿Sea! pero, ¿y vuestro padre? ¿Sabéis acaso qué intereses amenazan vuestra existencia? ¿Sabéis qué infamias descubriría vuestra aparición?

Yo escuchaba con la boca abierta. Jamás se me habían ocurrido tales conjeturas, y si dudaba de su veracidad, tenía que reconocer que eran admisibles.

mos la despreocupación del novio. ¡Cuidado que ir á contraer matrimonio en donde se ponen banderillas, como si dijéramos, en el templo de los cuernos...!

—Ha fallecido el miércoles último á consecuencia de la picadura de una mosca, un labrador de la parroquia de Corujo, inmediata á Vigo.

Lo original de esta fatal mordedura es la circunstancia de haber mediado solo dos horas entre este accidente y la muerte del pobre labrador.

—El gran novelista don Benito Pérez Galdós ha dado ya á la imprenta su última novela titulada «La Incógnita.»

—En Irún existe una niña de once años, hija del administrador de la Aduana de Behovia, que hace cosa de un mes ha comenzado á ofrecer evidentes fenómenos de sonambulismo.

Hace pocas noches, durante el sueño, se levantó, y dirigiéndose á una ventana colocada á cinco metros de altura, se arrojó desde ella á la calle, recibiendo varias y fuertes contusiones, de las que afortunadamente se halla restablecida.

—Acerea del naufragio del *Asunción*, tenemos las siguientes noticias:

A las cinco de la mañana del miércoles último se presentaron en el puerto de Motrilos tripulantes del bergantín goleta *Asunción*, que procedente de Gijón y Camariñas, con cargamento de carbón de piedra, había naufragado á las ocho de la noche del día anterior, á 14 millas al Sur del cabo de Sacratif, por consecuencia de la mucha mar del S. E.

Dichos tripulantes llegaron en una pequeña lancha del barco naufragado con grave riesgo de sus vidas, pero en buen estado de salud, no habiendo salvado otra cosa que el esquife con dos remos que los condujo á dicho puerto, los papeles del buque y una pequeña cantidad de ropa.

Oportunamente han sido socorridos en Motril, habiéndoseles facilitado los medios de subsistencia y trasporte á Málaga, con el fin de gestionar allí el que se les conluzca á sus hogares.

—El día 15 del presente mes, se celebrará en Castellón de Ampurias, la ceremonia de colocar la primera piedra del Hospital que se va á levantar en dicha población cumpliendo las disposiciones testamentarias de don Torbio Duran que legó para ello á su villa natal la elevada suma de cien mil duros.

A dicho acto asistirá el Obispo de Gerona señor Sivilla.

—En los salones del palacio de Medinaceli estuvieron expuestos en la noche del jueves los ricos presentes que el insigne Zorrilla recibió en la fiesta de su coronación en Granada. Descollaba entre todos la corona formada con el oro del Darro, liras, rosas, laureles, plumas construidas con los preciosos metales y enriquecida con chispas de brillantes, delicada alegoría de las chispas de inspiración que han salido de la pluma del viejo poeta. Este ha regalado á la duquesa, como recuerdo de la coronación, una rama de laurel de plata.

—En Santurce, según refiere un periódico de Bilbao, dos mujeres tuvieron una cuestión y se desafiaron, á fin de ventilarla en el terreno del honor.

El arma convenida parece que fué el garrote, y el sitio elegido un camino reservado que conduce á la Virgen del Mar.

Una vez allí las adversarias, sin necesidad de padrinos ni persona alguna que las representara, se sacudieron por espacio de un cuarto de hora trem ndos garrazaos, h'sta que una de ellas, dándose por vencida, dijo á su rival:

—Basta, eres más valiente que yo.

Y acto seguido, y después de tirar los palos,

—En fin, ¿qué debo hacer?

El comisario movió la cabeza.

—Ea verdad, pobre hija mía—me contestó,

—que no sé qué decir. La policía no tiene el poder de Dios, y no puede prevenir el crimen concebido por un malvado desconocido.

Yo estaba espantada; él lo vió y se compadeció.

—En vuestro lugar—añadió—cambiaría de domicilio. Acaso una mudanza, hábilmente hecha, haría perder la pista á los miserables que os persiguen. Y, sobre todo, dadme vuestras nuevas señas. Todo lo que yo pueda hacer para protegeros y para vuestra seguridad, lo haré....

Aquel hombre excelente ha mantenido su palabra, y otra vez todavía le he debido mi salvación. El es quien ha hecho entrar en razón á la señora Fortin.

Me apresuré, por lo demás, á seguir sus consejos, y dos días después estaba instalada aquí, en el cuarto que ocupó todavía.

Temiendo ser espía, antes de mudarme, y aunque me costase mucho, había anunciado á mi maestra que la dejaba, suplicándole que si alguien iba á informarse, dijese que me había decidido á partir para América.

No tardé en volver á encontrar trabajo en casa de un modisto muy á la moda y que debéis conocer de nombre: Van Klopen. Pero no fué por mucho tiempo.

Acababa de ser declarada la guerra. Todos los días anunciaba el telégrafo una nueva derrota. Los prusianos se acercaban. La república fué proclamada.

Después comenzó el sitio. Una quincena antes Van Klopen había cerrado sus talleres y abandonado París.

se dirigieron al pueblo, terminando las dos por merendar en una taberna.

El gobernador civil de Pontevedra ha multado en 50 pesetas al alcalde de Marín por haber consentido que se disparasen dinamitas en las fiestas últimamente celebradas en aquel puerto.

Los mercados de la provincia de Huesca ofrecen bastante actividad, sobre todo en el negocio de granos.

El de vinos muy paralizado. En los de la de Teruel se realizan diariamente escasas transacciones.

En los de Zaragoza se observa mayor animación.

El precio del vino en todas las comarcas productoras es elevado, y espérase que todavía alcancen mayores precios en la cotización, á causa de la escasa cosecha que ofrecen algunos viñedos.

Como empieza y como acaba

Durante la corrida de toros, ocurrió días pasados en la plaza de Toros de Málaga un caso singularísimo.

Desde el principio del espectáculo, un joven de muy decente porte, al parecer forastero, no cesó de mirar, mostrándose muy apasionado, á una lindísima muchacha vestida de maja, que por su traje y su belleza llamaba la atención de todos.

A la joven llamó sin duda la atención aquella insistencia, y desde entonces cambiaron muchas miradas.

En una de éstas, la joven dió un grito que debió oírse en toda la plaza.

Como coincidió uno de los episodios de la corrida, precisamente cuando un picador se vió en peligro, los espectadores inmediatos lo atribuyeron á un movimiento de horror por parte de la joven.

Pero no era esto, no. Había sucedido que al mirarse del modo que determinan los primeros preludios del amor, la linda maja había visto una cosa horrible, que le dejó muerta de miedo y que no acertaba á comprender; había visto saltársele un ojo á su pretendiente, y recoger el ojo en la mano.

Era un ojo de cristal, sin duda mal colocado, circunstancia por la cual á este tuerto enamorado le ocurrió semejante percance.

Cuando se convenció de la realidad, la joven perdió sus ilusiones, pero se tranquilizó por completo respecto á la gravedad del caso.

No era nada lo del ojo, aunque lo llevaba en la mano.

De la Provincia

Fornalutx

Por comunicación recibida anteayer en este Ayuntamiento de la Dirección General del Ministerio de la Guerra que entiende en los destinos civiles, se sabe que ha quedado desierta de aspirantes la plaza de Secretario de la Corporación Municipal anunciada recientemente en la Gaceta de Madrid.

Según nos comunican de este pueblo mañana domingo se celebrará la única fiesta que anualmente aquellos moradores dedican á la Virgen Purísima bajo el misterio de su Nacimiento. Además de la parte religiosa que promete ser solemne, habrá baile durante dos días al estilo del país en medio de la plaza pública y otros varios y entretenidos divertimientos.

Por haber sido admitida la dimisión á nuestro amigo D. Antonio Anfós del cargo de Juez Municipal de aquella villa, el cual como saben nuestros lectores era incompatible con el de Jefe de Consumos que actualmente desempeña, ha sido nombrado y tomó posesión el día 3 del corriente D. Juan Estades y Montaner también amigo nuestro.

El cargo de depositario de los fondos municipales del Ayuntamiento de Felanitx, dotado con el haber de 800 pesetas anuales, se halla vacante por renuncia del que lo desempeñaba. Se llaman aspirantes á dicho empleo.

De la Capital

Ayer á cosa de las doce de la mañana el joven D. Salvador Sans, hijo del conocido fabricante de curtidos de este nombre, que habita en la calle de la Puerta de Mar, tuvo la desgracia de resbalar y caerse dentro del pozo de la fábrica; que tiene unos catorce metros (70 palmos) de profundidad y es sumamente estrecho: con la singularidad de haber agarrado á cosa de la mitad de la altura una cuerda de los tubos de hierro que había en dicho pozo: á su peso cedió la cuerda llegando el cubo hasta la polea de la cual se desprendió cayendo con el joven al fondo.

En medio de todo y para colmo del milagro el joven no tuvo la menor novedad ni la más ligera lesión; pues el cubo, que pesa una arroba y media, poco más ó menos, no le tocó al caer ni un pelo de la ropa.

Socorrido prontamente y con eficacia, fué extraído ileso del pozo.

Llamamos la atención del público acerca del anuncio, que insertamos, del Instituto Balear de Vacunación.

Ahora que se dejan sentir en esta Ciudad los efectos de la viruela, debe concederse una importancia excepcional á aquel medio profi-

lético. No se comprende que por punible desidia dejen de evitarse las consecuencias de aquella enfermedad, máxime cuando la vacuna es obligatoria en los países más libres y adelantados.

Aprehensiones:

El carabnero Gabriel Munar, detuvo el día 1.º del actual á un sujeto que intentó introducir 500 gramos de tabaco de contrabando por la puerta Pintada de esta ciudad.

También el día 3 del carabnero Federico Sánchez detuvo á una mujer que llevaba ocultos 700 gramos del mismo género.

Por el teniente del mismo cuerpo D. Gregorio Fajardo Guillén, un cabo segundo y un carabnero, el día 31 de Agosto se verificó la aprehensión de un carrito, un caballo y 29 kilogramos de tabaco en las inmediaciones de Felanitx.

Los mismos y otro carabnero, el 27 de Agosto se incautaron de 4 kilogramos y medio de tabaco que ballaron entre unas higueras chumbas.

El teniente D. Emilio Benzo y fuerza á sus órdenes, al girar la visita de entrada en el puerto de Palma ayer al pailebot de la matrícula de Sóller nombrado América, encontraron fuera de manifiesto 180 paquetes de tabaco prensado, 20 paquetes de rapé, una cajita de cigarros puros y 50 cigarros sueltos con peso total de 16 kilogramos, entregándolo todo á la Administración de Aduanas.

Ayer se efectuaron las pruebas de la máquina locomóvil recientemente adquirida con destino al parque de artillería de esta plaza, en presencia del capitán general, del segundo cabo, del brigadier de artillería y de los demás jefes y oficiales del citado cuerpo.

Se practicaron diversas evoluciones, llevando siempre arrastrando el último cañón que quedaba en la plazuela de la consigna, montado en una cureña de juego delantero. Bajó al cauce de la Riera, subió por la Ronda hasta los molinos frente á la calle de la Industria, dió varias vueltas en corto radio é hizo otros varios ejercicios con éxito, al parecer, enteramente satisfactorio.

De nuevo volvió á salir equivocado el precio del almendrán en la revista del mercado de Inca que publicamos ayer, pues en vez de ser á 21 pesetas los 40 kilogramos, debía ser á 70 pesetas los 42 kilogramos, que tal fué su verdadero precio.

El Sr. Presidente de la sociedad Círculo de Obreros Católicos, establecida en la calle del Call, no participa la apertura de unas clases de dibujo en dicho Círculo, y especialmente el aplicado á las artes industriales así para los socios como para las demás personas que quieran aprovecharse de tan útil enseñanza.

El Sr. Gobernador de esta provincia visitó ayer el pintoresco pueblo de Sóller.

Le acompañó el Diputado á Cortes D. Miguel Socías. El Sr. Ayuno quedó muy complacido del estado de policía de aquella población. Estuvieron en el Hospicio y la Casa Consistorial admirando el nuevo Gobernador la deliciosa campiña de aquella comarca.

Según dijeron ayer varios colegas, por la noche debía efectuarse una velada religioso-literaria en honor del venerable Fr. Luis de Granada improvisada para obsequio del P. Fray Paulino Alvarez y celebrada en el Círculo de Obreros Católicos.

Se lleva á cabo la recomposición de la cañería que conduce el agua á la fuente única que existe en el barrio de Sta. Catalina.

A propósito, pues, de agua, nos permitimos la siguiente pregunta.

¿Es posible conducir agua, sea de donde fuere, á la plaza de la Navegación ó al centro de la calle del Hornabeque cerca de la fábrica de aserrar maderas del Sr. Pieras?

Si la contestación es afirmativa, como creemos debe de ser, suplicamos á la corporación municipal acuerde establecer dos fuentes más en aquel barrio, que según el reciente censo, cuenta ya más de ocho mil habitantes.

Ayer por la mañana los operarios del Ayuntamiento empezaron á deshacer la acera derecha de la calle de Palacio; con este motivo se originó una confusión por cuanto dicha acera constituía el único paso que quedaba seguro para gente de á pié.

Se ha repartido una nueva lámina del Album Artístico de Mallorca que con mucha aceptación publican los hermanos Sellarés.

Representa la vista de la torre de Portopí, en donde, además del faro, hay el semáforo de señales que avisan la entrada de los buques y figuran en ella el puesto de aquel nombre y los pintorescos contornos del mismo y una parte del mar.

Según el anuncio fijado en el tablón de edictos del Instituto Balear de 2.ª enseñanza, los exámenes extraordinarios de prueba de curso se verificarán el presente mes, en la siguiente forma: Días 18 y 19, Latín (primer curso).—

20, Latín (2.º curso).—18, Retórica y poética.—19 y 20, Geografía.—21 y 23, Historia de España.—24, Historia Universal.—21, Lógica.—25, Francés.—25, Aritmética y Álgebra.—24, Geometría.—21, Física y Química.—19 y 20, Historia Natural y 23, Agricultura.

Sesión del Ayuntamiento

La de ayer tuvo efecto á las doce de la mañana bajo la presidencia del Alcalde Sr. Guasp, y con asistencia de los concejales Sres Sansaloni, Bauzá (D. José y D. Miguel), Serra, Perez, Salvá, Bizañez, Gamundí, Ballester y Vaquer.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión anterior.

Se resolvieron varios expedientes de exención del servicio militar.

Se aprobó, de acuerdo con el dictamen de la Comisión, el ante-proyecto de ensanche del Cementerio; y se acordó que dicha Comisión proponga las obras que son efectuales desde luego, dentro de los límites del actual presupuesto.

Se acordó la distribución de fondos municipales para el presente mes.

Se acordó igualmente girar una visita á las Escuelas públicas de este término municipal, para ver si es utilizable en otras escuelas el material declarado inútil.

Se acordó solicitar la exención de apelar á nueva subasta para la adquisición de aquellos materiales, cuya primera subasta estuvo desierta.

Al mismo tiempo se acordó aceptar, para el caso de que así se declarase, una proposición comprometiendo á suministrar el yeso á 0.º10 pesetas más barato.

Se aprobó una proposición presentada para que el Ayuntamiento satisfaga inmediatamente una pequeña expropiación, de cuyo importe cede el 50 por 100 el interesado.

El Alcalde Sr. Guasp, manifestó que no había puesto á la orden del día los proyectos de arreglo de la deuda municipal por consideración á la enfermedad que sufre el Sr. Morey y por no ser aqué los de tan extraordinaria urgencia que no admitan la demora de algunos días.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Concierto en honor

DEL MAESTRO MARQUÉS

TEATRO PRINCIPAL

A fin de que esta solemnidad, que tendrá efecto el día 18 de Septiembre, sea público y unánime testimonio de la admiración que sienten sus paisanos hacia el célebre compositor, la Comisión organizadora del concierto ha encontrado conveniente que todas las personas que han manifestado deseos de contribuir á tan merecida muestra de gratitud, puedan pasar á inscribir sus nombres en la Contaduría del Teatro desde el día 1.º del indicado mes; teniendo entendido que las cuotas que se insertan á continuación darán derecho á las siguientes localidades:

- 10 pesetas á un palco plaza ó principal.
7 id. á uno id. segundo piso.
4 id. á uno id. tercero piso.
1.50 id. á una butaca.
1.00 id. á una entrada general.
0.75 id. á una id. paraíso.

Oficinas públicas

Gobierno Civil de la Provincia de las Baleares. Debiendo este Gobierno proceder al arriendo de nueva casa que reúna las condiciones necesarias para la instalación de sus oficinas y demás dependencias que deben ocupar el mismo local se invita á los propietarios de fincas sitas en esta Ciudad á los que conviniere darlas en arriendo á que dentro del plazo de treinta días presenten proposiciones bajo las cuales se comprometan á formalizar el contrato el que deberá sujetarse á lo que dispone el Real decreto de 2 de Mayo de 1876 y Real orden aclaratoria de 24 de Enero de 1887.

Palma 29 de Agosto de 1889.—El Gobernador, Ricardo Ayuso.

Alcaldía de Palma

El Capitán de infantería de marina retirado D. Manuel Villaverde Gacia se servirá presentarse en esta Alcaldía para un asunto que le interesa. Palma 6 Septiembre 1889.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Sociedades y Corporaciones

Instituto Balear de Vacunación directa. Hoy sábado de las 11 de la mañana á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, San Francisco, 6, entresuelo.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 6 de Septiembre de 1889.—El Secretario del Instituto, Gerónimo Ripoll.

Pasatiempos

Un oficial, pidiéndole sus papes atrasadas á un ministro de la Guerra, acabó por afirmar se estaba muriendo de hambre.

El ministro, viéndole con grandes moftetes y muy colorado, le dijo:

—Pues la cara desmiente lo que dice la boca.

—¡Oh, mi general! no le engañe esta cara, que no es mía, pues la debo á la patrona, que me mantiene hace tres meses.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Miguel continúa: exposición á las seis; á las diez misa mayor, y á las once continuará la novena de la Virgen de la Salud; por la tarde los actos de coro, y al anochecer concluirá la novena de dicha Virgen, con sermón y después la reserva.

Empieza en santa Cruz dedicado á Nuestra Señora del Buen Camino: exposición á las nueve; á las diez misa Mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer continuará la novena de dicha Virgen y después se efectuará la reserva.

Otras funciones

En la Catedral, durante todo el día, se puede ganar indulgencia plenaria visitando la capilla de la Purísima.

En San Nicolás á las seis de la mañana, empezó otra novena dedicada á la Virgen de Lluch, y á las once y tres cuartos continuará la misma ambas con misa; al anochecer el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En la Misericordia, al anochecer, solemnes completas en preparación á la fiesta dedicada á la Virgen su titular.

En San Jaime y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Mañana en la Real Capilla de Palacio á las nueve y media rogativa por el R. Pontífice, salve á la Virgen de Lourdes, misa y salve á la del Carmen por sufragio del alma del esclarecido Trinitario Padre Maestro Fray Miguel Ferrer, prototipo de caridad y celoso ministro de la Casa de Dios.

Visita á la Corte de María

En San Jaime, á la Virgen del Puig.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Table with columns for Nacimientos, Matrimonios, Defunciones, Hospital Civil, and Movimiento de enfermos. Includes data for Varones and Hembras.

Registros del puerto

Table with columns for FONDEADOS and DESPACHADOS, listing ship arrivals and departures with details like origin and cargo.

Mataero

Table with columns for RESERVA sacrificadas para el abasto público de esta ciudad, listing quantities of various goods.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

*Día 6-5 mañana.*

Barómetro.	61.8	mm.
Termómetro seco.	24.6	grados.
Id. húmedo.	21.1	id.
Mínima.	21.2	id.
Reflector.	16.6	id.
Dirección del viento.	S. E.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.8	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.8	mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

*Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889*

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 3 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7.30 mañana y 5.45 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7.30 mañana y 5.45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.30 y 5.55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

*Salidas de Palma.*

Para Barcelona, mártes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.  
Para Valencia, juéves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lúnes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

*Llegadas á Palma.*

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lúnes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

	DINERO.
Palma 6 de Setiembre	
Crédito Balear.	116.50
Cambio Mallorca.	81.25
Ferro-carriles de Mallorca.	60.50
Alumbrado por Gas.	134.00
Salinas de Ibiza.	194.00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	95.00
Bonos Municipales.	49.50
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	48.00
<i>Madrid 6 Setiembre (Cotización oficial.)</i>	
4 pº perpétuo interior.	75.70
4 pº amortizable.	89.90
Billetes hipotecarios de Cuba.	166.90
Banco de España.	4.8.50
Tabacos.	108.25
<i>Barcelona 6 Setiembre (Cotización de la tarde.)</i>	
4 pº perpétuo interior.	fin Sbre. 75.85
4 pº perpétuo exterior.	id. 77.02
4 pº amortizable.	90.00
Billetes hipotecarios de Cuba.	106.87
Banco Hispano-Colonial.	fin Sbre. 64.60
Ferro-carriles del Norte.	87.35
<i>Paris 6 Setiembre</i>	
4 pº español.	78.34
Panamá.	45.00

**HOJAS DEL CALENDARIO**

SETIEMBRE	SETIEMBRE
Cuarto creciente el 2. Luna llena el 9. Sol: sale á las 5 h. 32. Pónese á las 6 h. 24 m.	Cuarto creciente el 2. Luna llena el 9. Sol: sale á las 5 h. 33 m. Pónese á las 6 h. 22.
HOY	MAÑANA
7	8
1133.—Batalla de Fraga en la que perece D. Alfonso I de Aragón.	1749.—Nace en Granada el martir de la independencia Alvarez de Castro.
SABADO	DOMINGO
250) Sts. Clodovaldo (115 ob. y cf., el bto. Mateo de Agrigento, Augustal ob. y cf., Pámfilo ob.	251) † La Natividad (114 de Nuestra Señora, Santos Adria y Neoterio mrs., Corbiniano ob.



Para Montevideo y Buenos Aires

Saldrán vapores de Barcelona para dichos puntos los días 16 y 26 de Septiembre. Se admite carga y pasajeros. Informarán en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.



**Vapores-correos FRANCESES**

El vapor

**Burgogne Rio-Janeiro**

No se exigen contratas ni compromisos. Estos vapores admiten Emigrantes Labradores con sus familias facilitándoles pasajes gratuitos por cuenta del gobierno imperial brasileño, siendo conducidos gratuitamente por los ferro-carriles del imperio á su destino y colocados por el gobierno. Para informes, Palma, Plaza de Copiñas, número 5.



**Viajes mensuales á Burdeos Villareal**

A últimos del corriente mes saldrá de este puerto para el de Burdeos, el vapor español Villareal. Admite carga y pasajeros para dicho punto, así como para su retorno á Palma. Para informes dirigirse á su consignatario Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63.

**Viaje á Argel**

El vapor Correo de Alicante. Capitan Salinas, saldrá para dicho punto el lunes 9 del corriente á las 5 de la tarde. Admite carga y pasajeros. Consignatario, Gabriel Alzamora, San Miguel, 61.

**Se alquila un espacio** primer piso con agua de fuente, terrado y porche, y una botica con sótano. En la calle de S. Miguel, número 131 informarán.

**Se alquila una botiga** con entresuelos, calle del Mar, número 20. Un segundo y tercer piso, calle de la Boteria número 14, con agua y terrado. En el principal informarán.

**Al Público**

En la farmacia de Salvá, plazuela de la Paz, teléfono núm. 55, se recibirán encargos para transmitir ó avisar á los Sres. Facultativos, bien sea por teléfono los que lo tengan ó por recado los que no.

**Una operación particular**

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperial Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Venta**

Se desea vender tanto á plazos como al contado: Una casa en la villa de Lloseta, número 13, de la calle Mayor, compuesta de dos vertientes con sala, bodega subterránea, dos lagares, pozo con agua potable, cuerdas y pajar. Una tierra de unas 20 hectáreas de cabida con casa rústica y urbana, contiene viñedo, higueral, almendros, algarrobos, cultivo y selva, sita en el término de Llummayor, está atravesada por la carretera Nacional que desde esta población conduce á la de Porreras. Informarán calle de San Elías, 26, 2.º 30-14

**Pinturas al oleo**

para pintar puertas, persianas, muebles, etc. Preparadas con inusitado esmero por un sistema desconocido en esta capital, recomendable por su finura, pureza y brillantez de colores. Son recomendables sobre todos el Blanco de albayalde químicamente puro, y el Verde metis sumamente fino y color agradable. Dichos artículos se venden á precios muy económicos, especialmente el blanco y verde mencionados, que sin embargo de sus buenas cualidades no se hallarán en ningún establecimiento á precios tan reducidos.

**Droguería de JOSE JUAN (Nueva)**

MARINA 20, 22 Y 24 frente al huerto del Rey, y Mar 23

**LA ROQUETA**

SETMANARI MALLORQUÍ *faceto, de bon past y que no deu res á ningú, (en terra cayga y mal no passa.)* Surt á llum, per los presents, cada dissapte. Administració: A Can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) ahont se reben suscripciones. Preus: Per un any: 3 pessetes y mitja. Per mitx any: 2 pessetes. A n' es suscriptors de L'ALMUDAINA, per tot un any: 3 pessetes.

Colecciones completas des tom primer de La Roqueta: á 4 pessetes en rústica, y á 5 enquadernades en cubertes aposta.—Números á lloure, atrassats: 10 céntims de pesseta cadascun. A can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) y á Can Gelabert (Pas den Quint).

**Jabón Legía**

DEL «LEÓN BELGA» de los Sres. J. G. Nahrath frères de Bruzelles Usado en todos los hospitales, cárceles, cuarteles y demás dependencias del Estado en Bélgica, Holanda y Alemania. Es económico y dá mejores resultados que todos los productos de igual especie usados hasta el día. Depósito en Palma, Droguería de José Juan (Nueva), Marina 20, 22 y 24.

**DOLOR REUMÁTICO**

INFLAMATORIO Y NERVIOSO Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fache y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio. En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan. En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7.

**Se desea vender una**

casa consistente en cinco pisos, dos terrados, y agua á grifo y demás comodidades, situada calle de Rubi. Esta finca renta 18 duros mensuales, y el precio en venta es de cuatro mil duros. Para mas informes dirigirse á la calle de S. Magín núm. 207 piso 2.º Arrabal de Santa Catalina.

**En la calle del Socorro**, número 104, se está construyendo un horno para cocer pan. La persona que quiera alquilarlo puede ir á informarse en la calle de la Herrería, número 40.

**Se desea vender un reloj** de pared con caja y despertador, una cama de caoba de mucha resistencia en buen estado y varios muebles. Informarán, Sindicato, 179, 2.º

**Licor de Coca del Perú Erythoxilon Coca de J. Car** Tónico digestivo y regenerador de la saugre, recomendado por varias celebridades médicas. Depósito en Palma, Centro Farmacéutico. 9

**Oficial barbero** Se necesita uno para sábados y domingos, calle de la Herrería número 93.

**Se vende** Una estantería completa y en buen uso, propia para confitería, tienda de comestibles, etcétera, etcétera. Darán razón en la plaza de las Copiñas, núm. 16, bajos.

**Refrescante agradable** La acreditada megnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad-10, y plaza de la Cuartera, 2.

Al comercio y dependientes del Estado **METODO POR DIFERENCIAS** Nuevo y ventajoso procedimiento por partida doble por M. Chovar

Se publica por cuadernos semanales á 4 reales en la papelería de J. Umberto y Peris, Cadena, 11.

**NOCTURNO DE MIGUEL CAPLLONCH** Se han recibido ejemplares en la casa **BANQUÉ JUANOT COLOM PALMA**

**Las Empresas de Vapores** en vista del excesivo pasaje que se ven obligadas á despachar á bordo el día de salida de los mismos, han acordado exigir desde esta fecha un aumento de 10 por 100 sobre el precio de todo lo que se despache en dichos vapores.

**Liquidación de abanicos** y mitones por retirarlos del establecimiento, y además gran baratura de los artículos de la presente temporada. B. Silva, Jaime II, número 2.

**Se desea vender la** primera serie de la colección de láminas de Historia Sagrada por Hachett; informarán calle de Berga, 4, 2.º

**Viaje de Recreo** Á LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH. Ida y vuelta el mismo día. Precio de entrada De una hasta cinco personas 7 ptas. 50. Por cada persona de aumento 1.50. El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor.

**Venta** Se desea vender una cocina económica de gran tamaño. En esta imprenta informarán.

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1889.

Compañía de navegación de Ciudadela **Viajes regulares entre Sóller y Barcelona** El magnífico y veloz vapor **Ciudad de Ciudadela**

recientemente construido en los astilleros de Glasgow clasificado 100 A. I. Lloid y adquirido por esta compañía, que el día 4 de Agosto inauguró sus viajes quincenales entre Sóller y Barcelona y vice-versa. A petición del pueblo de Sóller, en lo sucesivo efectuará sus viajes semanales y fijos entre estos dos puertos.

**SALIDAS DE BARCELONA** Todos los sábados á las seis de la tarde. **SALIDAS DE SOLLER** Todos los lunes á las siete de la tarde. **PRECIOS DE PASAJE** Primera clase. . . . . 22 pesetas. Segunda " . . . . . 15 " Tercera " . . . . . 7 " **CONSIGNATARIOS** En Barcelona, Sra. Vinda Orfila, Cert y Compañía. En Sóller, D. Jerónimo Estadés. Nota.—Los precios que anteceden no vá comprendido el impuesto del 15 por 100 para el tesoro el cual irá á cargo de los pasajeros. Se despachan pasajes de ida y vuelta valederos por espacio de un año con el 15 por 100 de rebaja.

**Aviso** Se desea colocar en clase de mayoral de finca rústica, ó mayordomo, ó simplemente sirviente, un hombre de edad de unos cincuenta años, que sabe leer y escribir. Tiene buenas referencias. Dirigirse á esta imprenta para más detalles.

**NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA** **El tricófero Padró** que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Se ha inaugurado en** casa del Sr. Morro situada en la calle del Aceite, 12, como todos los años la temporada de los exquisitos buñuelos carolinios, de los de viento y de los llamados de patata: lo cual pone en conocimiento del público invitándole á favorecer con su presencia la casa expendedora. En la misma hay para vender ó alquilar todos los enseres necesarios para montar un café.

**Mapa de la isla de Mallorca** Véndese en la papelería de J. Umberto, Cadena de Cort, núm. 11, y en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, núm. 2.

**Colegio de Santa Teresa PONT D' INCA** Este Colegio, que en los tres años transcurridos desde su reforma ha merecido 38 Sobresalientes, 42 Notables, 41 Buenos y 58 Aprobados, sin haber tenido ni un solo Suspenso; á fin de mantenerse en su altura de hoy, abrirá sus clases de 2.ª Enseñanza el día 2 del próximo Septiembre.